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Иркутский национальный
исследовательский
технический университет

Наступает праздник
1 сентября – начало нового
учебного года, и мы все с
нетерпением ожидаем та�
лантливых студентов, инте�
ресной работы, позитивных
изменений и надежд.

Хотел бы остановиться
на наиболее важных момен�
тах в деятельности универ�
ситета и определить перс�
пективы.

Самое значимое
событие прошлого учеб"
ного года – успешное
прохождение аккредита"
ции образовательной де"
ятельности по 78 направ"
лениям подготовки. Та"
ким образом, до 2022
года вуз может модерни"
зировать свои програм"
мы, повышая качество ус"
луг и открывая новые на"
правления.

Образование становит�
ся глобальным, открытым и
доступным, и все больше
переходит в формат он�
лайн�коммуникаций. Оче�
видность этого мирового
тренда уже неоспорима, и
мы должны быть готовыми
соответствовать новым тре�
бованиям.

Весь прошлый год мы
системно занимались со�
зданием цифрового обра�
зовательного пространства,
формированием портфеля
онлайн�курсов. Сделано не�
мало, но это лишь первый
шаг к созданию модели
цифрового университета.

В июле текущего года
управленческая команда
ИРНИТУ, пройдя высокий
конкурентный отбор, при�
няла участие в образова�
тельном интенсиве «Ост�
ров 10�22» на площадке
Сколковского института на�
уки и технологий (заявки
подали 177 российских
университетов, было ото�
брано 100 вузов).  Его цель
– создание команд регио�
нальных университетов, ко�
торые смогут реализовать
изменения в сфере подго�
товки кадров для техноло�
гического развития. Мы �
единственный вуз  Иркутс�
кой области, который стал
участником данного мероп�
риятия. Хочу отметить, что

интенсивная работа на «Ос�
трове» помогла критически
переосмыслить, получить
новые знания и под иным
углом зрения посмотреть
на существующие образо�
вательные программы уни�
верситета, научные иссле�
дования, процессы цифро�
визации вуза. В рамках
«Острова» нами подписан
ряд соглашений по исполь�
зованию сервисов и про�
граммных продуктов экоси�
стемы Национальной Тех�
нологической Инициативы
и платформы Университета
20.35, которые предостав�
ляют инструменты, помога�
ющие реализовывать сис�
темные изменения в уни�
верситете и регионе по
цифровой трансформации.
Эта информация будет до�
ступна каждому преподава�
телю, сотруднику, необхо�
димо ее изучить и научить�
ся использовать в повсед�
невной деятельности.

Ц и ф р о в и з а ц и я
университета – процесс
сложный, но неизбеж"
ный, и мы будем поступа"
тельно двигаться в дан"
ном направлении.

Одним из первых шагов
станет создание Института
информационных техноло�
гий и анализа данных, кото�
рый возглавит кандидат тех�
нических наук Дмитрий По"
стельник. Дмитрий Яков�
левич работает в системе
образования более 20 лет.
Он являлся руководителем
академической программы
в России и странах СНГ ком�
пании Siemens PLM Software
(г. Москва), директором об�
разовательных проектов
Корпоративного универси�
тета Сбербанка (г. Москва),
руководителем отдела об�
разовательных программ
Лаборатории Касперского
(г. Москва). Надеюсь, что
его профессиональный
опыт позволит переформа�
тировать образовательные
программы в области циф�
ровых, «облачных техноло�
гий», больших данных, ис�
кусственного интеллекта,
повысить их привлекатель�
ность и конкурентоспособ�
ность не только на россий�

УВАЖАЕМЫЕ КОЛЛЕГИ! ДОРОГИЕ ДРУЗЬЯ!

ском рынке, вовлечь в про�
цессы их создания и реали�
зации индустриальных
партнеров как федерально�
го, так и международного
уровней.

В новое структур"
ное подразделение вой"
дут все образовательные
и научные направления
университета, связанные
с IT"технологиями.

Спрос на качественное
образование в области ин�
формационных технологий
ежегодно возрастает, под�
тверждением тому являют�
ся итоги приемной кампа�
нии этого года. Конкурс 12
человек на бюджетное мес�
то, средний балл ЕГЭ по ин�
форматике – 78,2. Впервые
за много лет к нам поступил
призер Всероссийской
олимпиады школьников на
направление «Информатика
и вычислительная техника».
Мы не имеем права не оп�
равдать ожидания наших
студентов на получение об�

разования на уровне миро�
вых стандартов.

Новым важным
элементом образова"
тельной политики станет
введение в учебные пла"
ны всех направлений дис"
циплины «Проектная дея"
тельность».

Нынешние первокурс�
ники, начиная с 4 семестра,
будут обучаться навыкам
работы с проектом один раз
в неделю.  Организатором
данного направления выс�
тупит Центр проектного
обучения под руководством
кандидата технических наук
Павла Чимитова. Уже с
1 сентября несколько учеб�
ных групп старшекурсников
включатся в эту работу в
рамках пилотных проектов.

Изменения коснут"
ся юридического направ"
ления института эконо"
мики, управления и пра"
ва.

Продолжение
на 2 стр.

Ректор ИРНИТУ Михаил КОРНЯКОВ
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С целью повышения ка�
чества юридического обра�
зования мы пригласили на
работу известных иркутских
юристов�практиков. Доктор
юридических наук, профес�
сор, заслуженный юрист
Российской Федерации,
уполномоченный по правам
человека в Иркутской обла�
сти – Виктор Игнатенко бу�
дет заведовать кафедрой те�
ории права, административ�
ного и конституционного
права. Еще одну кафедру
возглавит молодой доктор
юридических наук, специа�
лист в области финансового
права Юлия Пятковская.
Мы все понимаем, что каче�
ство юридического образо�
вания зависит не только от
учебных планов и количества
аудиторных часов, но и от
личности преподавателей,
способных воплощать свои
знания и умения в творчес�
кий потенциал студентов.

Хочу напомнить,
что за последние два года
в университете появились
несколько  гринфилдов,
которые начинают давать
свои первые результаты.

В шесть раз увеличил ко�
личество абитуриентов на
англоязычные программы
Байкальский Институт
БРИКС. Впервые осуществ�
лен набор на программу
двойного дипломирования
«Устойчивая инновационная
экономика», которую ИРНИ�
ТУ реализует в сотрудниче�
стве с Шаньдунским универ�
ситетом (Цзинань, КНР). Ре�
бята, поступившие на эту ба�
калаврскую программу, пер�
вые два года проведут в Ир�
кутске, осваивая базовый
курс на английском языке.
Затем им предстоит учеба в
Шаньдунском университете,
знакомство с китайскими
подходами к экономике так�
же на английском языке. Вы�
пускники получат два дипло�
ма и смогут применить свои
знания как эффективные
экономисты в транснацио�
нальных компаниях.

15 иностранных
студентов приедут в Ир"

кутск обучаться на маги"
стерской программе
MBA по международно"
му бизнесу. Это наш пер"
вый опыт в данном на"
правлении.

В прошлом году, в связи
с открытием нового институ�
та и запуском англоязычных
образовательных программ,
впервые попробовали при�
влекать преподавателей с
глобального рынка труда из�
за рубежа. Пришлось пре�
одолевать большое количе�
ство различного рода барь�
еров, начиная с официаль�
ного оформления на работу
иностранных граждан, быто�
вого встраивания их в нашу
сибирскую действитель�
ность.

Наш вуз является
лидером по привлечению
высококвалифицирован"
ных иностранных специа"
листов.

Еще один положитель�
ный пример: успешно разви�
вается проект российско�
китайской экспедиции «Бай�
кал – жемчужина мира» под
руководством заведующей
кафедры ювелирного ди�
зайна и технологий, про�
фессора Раисы Лобацкой и
доцента кафедры приклад�
ной геологии, геофизики и
геоинформационных систем
Ларисы Аузиной. В нынеш�
нем году в исследовательс�
ком проекте были задей�
ствованы 79 студентов и
преподавателей Нанкинско�
го университета. По сравне�
нию с прошлым годом коли�
чество участников научной
экспедиции увеличилось
вдвое, что подтверждает

большой интерес к данному
мероприятию.

В начале сентября со�
стоится ответный визит сту�
дентов ИРНИТУ в Нанкинс�
кий университет. На геологи�
ческую англоязычную прак�
тику под руководством мо�
лодого преподавателя Але"
ны Войтюк отправятся 12
студентов Института недро�
пользования. В КНР побыва�
ют будущие геологи, горня�
ки, нефтяники, геофизики,
гидрогеологи и ювелиры.
Ценность данного проекта в
том, что он предусматрива�
ет профессиональное обще�
ние между  российско�ки�
тайскими студентами и пре�
подавателями.

Совместно с научным
институтом геохимии ИНЦ
СО РАН и индустриальными
партнерами второй год осу�
ществляется набор на про�
ектный специалитет «Геофи�
зические информационные
системы», который включает
в себя глубокое изучение ин�
формационных технологий
управления территориями и
их составными компонента�
ми.

Обычных IT"специ"
алистов выпускают мно"
гие вузы, но мы постави"
ли перед собой амбициоз"
ную задачу – готовить
уникальных специалистов
с особенными навыками,
способных работать не
только с самыми совре"
менными технологиями,
но и в самых сложных при"
родных условиях, экспе"
дициях.

В распоряжении буду�
щих специалистов – прибор�

ная база Лаборатории гео�
логической информатики,
созданная ИРНИТУ совмес�
тно с ИГХ СО РАН. Студенты
учатся не только управлять,
но и создавать наземные,
летающие и плавающие ус�
тройства для исследования
Земли.

Исторически Иркутский
политех готовит кадры для
большей части предприятий
региона.

Избитая фраза
«Университет как двига"
тель развития экономики
региона» начинает напол"
няться новым смыслом,
когда у бизнеса появляет"
ся свой собственный ин"
терес.

Взаимоотношения с ву�
зом начинают разворачи�
ваться в совершенно другой
логике, появляется нефор�
мальный партнерский диа�
лог, другая заинтересован�
ность. Этот процесс медлен�
ный, но уже есть первые ро�
стки. Как пример: вместе с
компанией «Газпром добыча
Иркутск» университет вклю�
чился в конкурентную борь�
бу за статус опорного вуза
Газпрома. А чтобы добиться
цели – необходимо проде�
лать целый ряд совместных
действий, приложить усилия
по созданию  новых комму�
никаций, чтобы на выходе
появились совместные об�
разовательные программы,
продукты, НИОКР. И в этот
процесс вовлечены как со�
трудники вуза, так и компа�
нии. Точкой взаимного инте�
реса станет масштабный
проект по освоению Ковык�
тинского газоконденсатного
месторождения.

Сегодня универси"
теты встраиваются в гло"
бальное образовательное
пространство, где конку"
рируют за абитуриента,
пытаются влиять на миро"
вую научную повестку. И
здесь очень  важно фор"
мировать особые соци"
ально"экономические от"
ношения для развития
партнерства и проектов
университета.

Продолжение
на 3 стр.

Команда ИРНИТУ во главе с ректором Михаилом
Корняковым на «Острове 10"22» в Сколково

Коворкинг университета " место притяжения студентов, интересующихся наукой

ТЕРРИТОРИЯ ИЗМЕНЕНИЙ
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Совсем недавно, 14�17
августа, в Иркутске состоял�
ся Байкальский междуна�
родный форум партнеров
(БМФП), приуроченный к 45�
летию Союза «Торгово�про�
мышленная палата Восточ�
ной Сибири» (ТПП). В рабо�
те БМФП приняла участие
делегация руководства Вен�
чурного фонда Alibaba
Group.

Минувшей весной уни�
верситет получил эксклю�
зивную доверенность, по�
зволяющую ему представ�
лять фонд в России и отби�
рать отечественные иннова�
ционные проекты для при�
влечения крупных иностран�
ных инвестиций. Лучшие
проекты могут пройти аксе�
лерацию в Технопарке ИР�
НИТУ и стать финалистами
венчурного конкурса Alibaba
Group, который проходит в г.
Ханьчжоу. В рамках форума
китайской стороне презен�
товали девять стартапов от
российских компаний. Если
нам удастся вывести их на
глобальный рынок, то мы
сможем использовать это,
как определенный пример
(правило) успеха для моло�
дого поколения инноваторов
как российских так и зару�
бежных, и заложить хоро�
шую основу для развития
взаимовыгодного сотрудни�
чества.

Другой пример – выст�
раивание модели партнерс�
кой образовательной про�
граммы по продвижению
российских цифровых тех�
нологий на рынки развиваю�
щихся стран Азии. ГК «Фо�
рус» – одна из крупнейших
IT�компаний Сибири и Даль�
него Востока – официаль�
ный представитель фирмы
«1С» выводит свои продукты
на рынок Монголии, Вьетна�
ма и других развивающихся
стран. Ситуация осложняет�
ся тем, что на этих террито�
риях практически невозмож�
но найти специалистов по
сопровождению программ
1С.  «Форус» заинтересован
готовить специалистов под
свои требования в партнер�
стве с политехом при непос�
редственном участии со�
трудников компании.  В про�
шлом году модель англо�
язычной магистратуры
двойного дипломирования
была апробирована. В набо�
ре монгольских абитуриен�
тов из числа выпускников
бакалавриата участвовали
Монгольский университет
науки и технологии и круп�
нейшее предприятие в Азии
по добыче и обогащению
меди и молибдена   КОО

заметный интерес к обуче�
нию в аспирантуре.  На 42
бюджетных места подано
150 заявлений. Уже 45 чело�
век зачислено на коммер�
ческой основе. Надеюсь,
что молодые люди, поже�
лавшие учиться в нашей ас�
пирантуре, делают это по
зову сердца и любви к науке,
и в будущем станут настоя�
щими исследователями.

Удалось переломить
многолетнюю тенденцию,
когда магистрантами уни�
верситета становились в ос�
новном наши выпускники ба�
калавриата. Сегодня 33%
поступивших в магистратуру
– представители иных уни�
верситетов, с другой культу�
рой и научной школой. Хотел
бы поблагодарить приемную
комиссию, все тех, кто зани�
мался рекрутингом по при�
влечению абитуриентов в
России и за рубежом, за сла�
женную и эффективную ра�
боту!

С 2017 года мы за"
нимаемся сложным и важ"
ным процессом транс"
формации университета.

В реализацию этой не�
простой задачи включены
как сотрудники вуза, так и
различные сообщества
стейкхолдеров. Я знаю, что
есть немало скептиков,
считающих все изменения
и новации – пустой затеей.
Но меня обнадеживает, что
увеличивается и число сто�
ронников, желающих сде�
лать наш университет про�
грессивным и заметным не
только на федеральном
уровне.

Одна из основных
целей нашей команды –
изменить социально"эко"
номическое и обществен"
ное пространство универ"
ситета и кампуса, сделать
его максимально откры"
тым для иркутян, с учетом
потребностей наших сту"
дентов и жителей.

Окончание на 4 стр.

Обсуждение Стратегии развития университетского кампуса

ТЕРРИТОРИЯ ИЗМЕНЕНИЙ

«Предприятие Эрдэнэт».
Второй год обучения в маги�
стратуре  пройдет в мон�
гольском вузе. В следующем
году  планируется масшта�
бировать программу на ры�
нок Вьетнама, емкость кото�
рого оценивается в  1000 IT�
специалистов в год.

Несколько слов об
итогах приемной кампа"
нии"2019.

Общий конкурс по уни�
верситету составил 10 чело�
век на место, в прошлом
году � 6. На 15% увеличи�
лось количество абитуриен�
тов, поступивших на бака�
лавриат и специалитет на
платной основе. На 30%
больше поступило «коммер�
ческих» студентов  на сред�
нее профессиональное об�
разование. Нужно отметить

Новое общественное пространство
на университетской площади
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Окончание, начало на
1"3 стр.

Мы заинтересованы в
том, чтобы рядом с универ�
ситетом появлялась новая
экономически активная сре�
да, сервисы и бизнесы, что�
бы  вуз притягивал к себе ак�
тивную часть населения и
способствовал реализации
их идей, созданию новых со�
вместных проектов. Я счи�
таю, что без такой среды,
вряд ли можно говорить о
развитии университета и по�
зиционировании его как пло�
щадки внедрения иннова�
ций.

Хочу напомнить, что вес�
ной этого года мы вместе с
Сибирской лабораторией
урбанистики обсудили и
приняли Стратегию разви�
тия университетского кам�
пуса, и сегодня целый ряд
инфраструктурных объектов
университета находится в
состоянии ремонта. На бла�
гоустройство кампуса на�
правлено свыше 120 млн
рублей собственных средств
вуза. Для завершения ре�
монтных работ до конца
2019 года планируем израс�
ходовать еще 53 млн рублей.
Таким образом, мы поступа�
тельно движемся к каче�
ственному преобразованию
всего Студгородка, делаем
все возможное, чтобы у на�
ших студентов и преподава�
телей была комфортная,
удобная, современная среда
для учебы, работы и отдыха.
Вы сами прекрасно знаете,
что инфраструктура универ�
ситета давно устарела, и мы
тратим колоссальные фи�
нансовые средства на ее со�
держание, особенно в зим�
ний период.

Поэтому стоит за"
дача не просто «залатать
дыры», а перестроить
объекты, усовершенство"
вать, применить новые
технологии, наиболее эф"
фективные технологичес"
кие решения, сделать бо"
лее экономичными в по"
треблении, ресурсосбе"
регающими.

Кроме того, мы предла�
гаем инициировать межве�
домственную программу, на
которую вузы совместно с
регионом и частным бизне�
сом смогут подать на кон�
курсной основе Программы
развития социально�эконо�
мического пространства
вокруг университетов. Это
предложение, как инициати�
ва, уже направлено мини�
стру науки и высшего обра�
зования РФ после встречи с
ректорским корпусом на
«Острове 10�22».

В рамках Программы
вузы получают финансирова�

и градостроительные
планы наиболее важных
для развития вуза объек"
тов.

Это бизнес�центры с
офисными помещениями,
гостиницы, хостелы, жилые
объекты, необходимые для
иногородних и иностранных
студентов, приглашаемых
профессоров из ведущих
российских и зарубежных
университетов. Здесь мы
уже в полноценной мере пы�
таемся использовать прин�
цип кооперации. Согласо�
ван вопрос об инициации
проекта  строительства
межвузовского общежития,
который представляет из
себя 20�ти этажное здание.
10 этажей � это общежитие
для студентов иркутских ву�
зов, стоимость проживания
в нем чуть выше, чем в обыч�
ном общежитии, но дешев�
ле чем снимать квартиру.
Другие 10 этажей  � это гос�
тиница и конгресс�холл для
проведения форумов и кон�
ференций. Проект планиру�
ется реализовывать на
принципах государственно�
частного партнёрства. Гу�
бернатор Иркутской облас�
ти Сергей Левченко выдал
университету гарантийное
письмо, подтвердив, что ре�
гион готов выделить зе�
мельный участок под стро�
ительство объекта и вуз
уполномочен искать инвес�
торов. Сейчас ведутся ак�
тивные переговоры с рос�

сийскими и зарубежными
инвесторами.

Следующий шаг "  это
строительство второй
очереди технопарка  для
размещения инновацион"
ных высокотехнологич"
ных компаний.

Раз появятся новые ком�
пании и новые рабочие мес�
та, следовательно, нужны �
детский садик и школа ря�
дом с университетом, поли�
клиника и другая необходи�
мая для жизни инфраструк�
тура. Важно отметить, что
вуз не будет самостоятель�
но строить эти объекты и
просить себе финансирова�
ние. Наша задача � концеп�
туально определить необхо�
димость строительства
объекта и уже далее, совме�
стно с городом и регионом,
включать эти проекты в соот�
ветствующие федеральные
и региональные программы,
и искать инвесторов.

 Еще один важный
момент, хочу поблагода"
рить политеховцев за не"
равнодушное отношение
к судьбам людей, постра"
давших от наводнения в
июле этого года.

Более 400 студентов,
проживающих в районах
чрезвычайной ситуации, по�
лучили материальную под�
держку от университета. Фи�
нансовую помощь оказали
сотрудникам, чьи родствен�
ники пострадали от паводка.
Наши специалисты участво�
вали в проведении эксперти�
зы технического состояния
подтопленных домов. В уни�
верситете работал пункт при�
ема помощи, а в канун 1 сен�
тября мы отправили 50
школьных рюкзаков с канце�
лярскими наборами для пер�
воклассников из поселка
Бурхун Тулунского района.

 Завершая, хочу на"
помнить, что план по раз"
витию университета на
2019 год был озвучен
мною в отчетном докладе
на Ученом Совете в июне
т.г. Сейчас идет его реа"
лизация.

Этот год в нашем универ�
ситете пройдет под знаком
юбилея – 90�летия нашего
Иркутского политеха. Это
большое событие для всех
политеховцев – преподава�
телей, сотрудников, наших
выпускников и нынешних сту�
дентов. Так что, все наши
дела – большие и маленькие,
будут посвящены предстоя�
щей юбилейной дате.

Поздравляю всех нас с
праздником 1 сентября и
желаю здоровья, новых мас�
штабных свершений!

С уважением, ректор
Михаил КОРНЯКОВ

ние (софинансирование) на
свои объекты, город и реги�
он – на строительство своих
объектов. Частный бизнес и
стартапы дополнительно от
региона и профильных Мини�
стерств РФ  могут получить
льготные гарантии в виде на�
логов, компенсаций или осо�
бых статусов проектов.

Для нас является прин�
ципиально важным, выде�
лить первую зону географи�
ческого пространства вокруг
университета на расстоянии
шаговой доступности 3�5 км
под развитие бизнеса и сер�
висов, чтобы с их помощью
сформировать деловую сре�
ду, которая будет иницииро�
вать новые стартапы и ком�
пании, генерировать новые
знания. Например, наши на�
учные сотрудники имеют
свои компании и заинтере�
сованы, чтобы они размеща�
лись  рядом с университе�
том. С этой целью мы высту�
пили с законотворческой
инициативой в адрес Прави�
тельства Иркутской области
о возмещении части затрат
на аренду офисных и произ�
водственных помещений
компаниям, расположенным
в шаговой доступности воз�
ле университета, и реализу�
ющим с ним совместные
проекты.

 Сегодня универси"
тет также ведёт работу с
городской и региональной
властью по внесению из"
менений в архитектурные

Новые рюкзачки для первоклассников из поселка
Бурхун Тулунского района от ИРНИТУ

Идет ремонт общежития 11«А»

ТЕРРИТОРИЯ ИЗМЕНЕНИЙ
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Организаторами проекта высту�
пили Университет НТИ «20.35», Мини�
стерство науки и высшего образова�
ния, Сколтех, Российская венчурная
компания (РВК), Агентство стратеги�
ческих инициатив (АСИ), инициаторы
глобальной конференции по техноло�
гиям в образовании EdCrunch.

В состав команды входили ректор
Михаил Корняков, проректоры Вла�
димир Смирнов и Сергей Аносов, на�
чальник пресс�службы Надежда Кур�
ганская, начальник управления науч�
ной деятельности Алексей Говорков,
доцент Роман Кононенко, начальник
отдела информационных систем
Алексей Копайгородский, начальник
учебно�методического управления
Константин Однокурцев и замести�
тель директора НИИПИ «Авиамаши�
ностроительные технологии» Алек�
сандр Малащенко.

Участниками университетской ко�
манды также стали представители
бизнеса � директор по инновациям и
работе с учебными заведениями ГК
«Форус» Андрей Кантер и директор
АНО «Иркутские кварталы» Сергей
Маяренков.

В ходе проекта ИРНИТУ заключил
около 20 рамочных соглашений о со�
трудничестве с российскими вузами
и подписал два меморандума. В час�
тности, Иркутский политех стал од�
ним из 100 российских вузов, запус�
тивших сетевой проект по развитию
технологий в области искусственно�
го интеллекта. Вузу стали  доступны
модули, обеспечивающие освоение
компетенций в области искусствен�
ного интеллекта, которые можно
включать в образовательные про�
граммы всех уровней и направлений
подготовки.

Михаил Корняков в числе 27 рек�
торов российских университетов
подписал Хартию о цифровизации
образовательного пространства, со�
держащую единые принципы форми�
рования рынка IT�решений для вузов.
Документ будет способствовать  се�
тевому взаимодействию и распрост�
ранению лучших цифровых практик.

Команда ИРНИТУ встретилась со
спецпредставителем президента РФ
по вопросам цифрового и технологи�

«Остров 10�22» � эффективный старт
для взаимодействия с экосистемой НТИ

Команда ИРНИТУ во главе с ректором  Михаилом  Корняковым приняла участие  в образовательном интен"
сиве «Остров 10"22», который проходил 10"22 июля в Москве в Сколковском институте науки и технологий.
Цель проекта – создание управленческих команд региональных вузов, которые смогут реализовать систем"
ные изменения в сфере подготовки кадров для технологического развития. По результатам интенсива ИРНИ"
ТУ занял в рейтинге 19 место среди 100 вузов"участников, заинтересованных в кардинальном обновлении своих
образовательных программ и поиске новых форм  работы.

ческого развития Дмитрием Песко�
вым и представила ему проекты, кор�
релирующие с рынками Националь�
ной Технологической Инициативы
(НТИ). По информации ректора, Ир�
кутский политех делает ставку на ры�
нок технологий и подготовку специа�
листов для высокотехнологичных
компаний России и стран АТР.

Дмитрий Песков дал экспертную
оценку проектам и поддержал идею
по развитию технологий для зимнего
общественного пространства, поре�
комендовал подумать о проектах в

Каждый член вузовской команды
работал на интенсиве «Остров 10�22»
по индивидуальной образовательной
траектории при поддержке искусст�
венного интеллекта. Тотальная сбор�
ка цифрового следа деятельности
всех участников  позволила создать
цифровые профили.

Начальник управления научной
деятельности Алексей Говорков зара�
ботал больше всех зеленых карточек
(21) за участие в экспериментах, дос�
тижения и активность. Он  получил
диплом Мастера аукционов. Алексей
рассказал, что в аукционах он делал
ставку на лаборатории и мастер�клас�
сы по университетской «Точке кипе�
ния». В Иркутском политехе эта пло�
щадке будет открыта в новом учебном
году на базе коворкинг�центра.

Замдиректора НИИПИ «Авиама�
шиностроительные технологии»
Александр Малащенко подчеркнул
ценность интенсива в плане новых
деловых контактов. Обсуждалась мо�
дель создания Инженерной школы  в
ИРНИТУ, проведены переговоры с
Центром компетенций НТИ по на�
правлению «Технологии беспровод�
ной связи и интернета вещей». Осе�
нью эксперты Центра компетенций
проведут в ИРНИТУ семинар.

области цифрового лесоведения.
Политеховцы выразили единое

мнение, что «Остров 10�22» можно
считать эффективным стартом взаи�
модействия университета с экосис�
темой Национальной технологичес�
кой инициативы (НТИ). Формат «Ос�
тров 10�21» стал для многих настоя�
щим испытанием, которое заставило
выйти из зоны личного комфорта, пе�
реосмыслить задачи, стоящие перед
вузом.

В рамках «Острова 10�22» было
открыто 10 площадок – факультеты
образовательных технологий, экоси�
стем и урбанистки, рынков Нацио�
нальной технологической инициати�
вы, гуманитарный и другие. Интен�
сивная программа по 14 часов в те�
чение 12 дней включала диагности�
ческую игру, спортивные занятия, три
цикла обучения с лабораториями, ма�
стер�классами, клубами мышления и
визионерскими лекциями.

Начальник отдела информацион�
ных систем Алексей Копайгородский
на «Острове» работал  в лаборатории
новых форматов ДПО. Один из семи�
наров организаторы интенсива по�
святили перспективам интеграции с
системой LEADER–ID.

В ходе интенсива на факультете
образовательных технологий уни�
верситетская команда познакоми�
лась с лучшими мировыми практика�
ми развития и внедрения онлайн�об�
разования в вузах, персональных
траекторий, а также компетенциями
в части анализа рынка, качественно�
го сопровождения онлайн�слушате�
лей.

ИРНИТУ получил в свое распоря�
жение набор сервисов и инфраструк�
турных решений экосистемы НТИ,
доступ к контенту Центров компетен�
ций НТИ, образовательным форма�
там Кружкового движения и
WorldSkills.



Зеркало.ИРНИТУ  № 7(1633)   29 августа 2019 года
6

ПАРТНЕРСТВО

Первый заместитель гу�
бернатора Иркутской обла�
сти Владимир Дорофеев
подчеркнул, что в рамках
Национального проекта
«Наука» перед субъектами
Российской Федерации
стоит задача к концу 21 года
создать не менее 15 научно�
образовательных центров
мирового уровня. НОЦ бу�
дут организованы на осно�
ве интеграции университе�
тов и научных организаций
и их кооперации с предпри�
ятиями, действующими в
реальном секторе экономи�
ки.

� Наш регион находится
на важном этапе создания
научно�образовательного
центра мирового уровня.
Сегодня мы подписываем
соглашение между двумя
ведущими вузами Иркутской
области и надеемся, что этот
документ станет своеобраз�
ным магнитом для других
участников. Мы готовы об�
суждать креативные идеи и
перспективные предложе�
ния. Научный и образова�
тельный потенциал региона
очень высок. Один из вари�
антов развития научно�об�
разовательных центров – со�
здание межрегиональных
проектов,� сказал Владимир
Дорофеев.

Победители «Старта»
получат по 2 млн рублей

Два перспективных проекта ИРНИТУ выиграли  гран"
ты по программе «Старт». Фонд содействия инноваци"
ям поддержал  разработку технологии производства но"
вых высокоэффективных лигатур для нужд алюминие"
вой промышленности и  создание автономного роботи"
зированного катамарана для цифрового мониторинга
экосистемы. Разработчики получат в 2019 году по 2 млн
рублей, чтобы реализовать свои идеи.

Команду, которая создает автономный роботизиро�
ванный катамаран для цифрового мониторинга экосисте�
мы и промысловых гидробионтов, возглавляет Дмитрий
Ченский. Проект является победителем программы
«Старт» по направлению «Новые приборы и интеллекту�
альные производственные технологии». В ходе работы бу�
дет создана    интеллектуальная система, способная са�
мостоятельно анализировать  свое состояние и прини�
мать решение о том,  как построить дальнейший алгоритм
действий в зависимости от миссии и окружающих пред�
посылок, например, от метеоусловий.

Молодые ученые под руководством Михаила Кузьмина
намерены создать  ресурсосберегающую  технологию для
получения нового типа лигатуры  с повышенным содержани�
ем бора (Al–B 13 %). Инновационный продукт будет сочетать
высокоэффективные рафинирующие и модифицирующие
свойства в целях повышения эксплуатационных характери�
стик алюминиевой продукции. Научная новизна продукта со�
стоит в совмещении двух операций в одну  для получения ка�
чественных алюминиевых отливок. Предлагаемое решение
предотвратит  образование наростов в литейных ковшах и
миксере, снизит затраты на удаление оксиборидов и ремонт
литейных агрегатов.

Гранты форума
«Байкал»

На молодежном форуме «Байкал» гранты Федераль"
ного агентства по делам молодежи (ФАДМ) на реали"
зацию социально"экономических инициатив получили
шесть проектов ИРНИТУ. Размер поддержки политехов"
ских проектов составляет 2 млн 650 тыс. рублей. В це"
лом по итогам работы форума, который состоялся 25
июня " 1 июля на побережье Байкала, грантополучате"
лями стали 25 человек из 14 регионов России. Общая
сумма грантов " 9,7 млн рублей.

На выставке инженерных и исследовательских проектов
преподаватели и студенты презентовали 20 перспективных
разработок. В  направлении «Наука и технологии» победу
одержали четыре проекта ИРНИТУ. Магистрантка Анна Дё�
мина, разрабатывающая продукты питания из пророщенных
семян льна, получит 922 тыс. рублей. Занимающийся внедре�
нием культуры раздельного сбора мусора с помощью аппа�
рата для сбора пластиковых бутылок Иннокентий Марков стал
обладателем гранта в размере 195 тыс. рублей. Проект
«Детьми для детей», представленный Викторией Пискуновой,
получит на свое развитие 290 тыс. рублей, автор разработки
«Зеленая химия» Александр Говорин � 150 тыс. рублей.

Еще два «политеховских» проекта победили в направле�
нии «Социальное предпринимательство». Андрей Кравчен�
ко с «Историей в кармане» стал обладателем гранта в раз�
мере 68 тыс. рублей.

Самый большой грант среди проектов университета по�
лучила школа бега «Бежим Вместе» Юлии Игнатьевой � 1 млн
25 тыс. рублей. Идею создать школу бега для людей с огра�
ничениями по зрению Юлия продвигает вместе со студен�
том Института высоких технологий, сотрудником Профкома
Михаилом Ермолаевым.

ИРНИТУ и ИГУ – партнеры по созданию НОЦ «Байкал»
Ректор ИРНИТУ Михаил Корняков и вр.и.о ректора ИГУ Александр Шмидт 2 августа подписали соглашение

о совместной деятельности по созданию Научного"образовательного центра (НОЦ) мирового уровня и сотруд"
ничестве его участников на территории Байкальского региона. Церемония подписания документа проходила
в правительстве Приангарья.

По информации ректора
ИРНИТУ Михаила Корняко�
ва, весной 2020 года регио�
ну нужно представить Ми�
нистерству науки и высше�
го образования РФ приори�
тетные направления НОЦ
«Байкал». Конкурентным
преимуществом центра, по
мнению ректора, должна
стать экологическая на�
правленность, поскольку
Байкал является уникаль�
ным объектом научного ис�
следования и охраны.

� Прежде всего, НОЦ
«Байкал» будет специали�
зироваться на направлени�
ях, связанных с рациональ�
ным природопользовани�
ем, экологией и биотехно�
логиями. Кроме того, мы
должны учитывать, что ос�
новная задача НОЦ состо�
ит в обеспечении увеличе�
ния валового регионально�
го продукта. Поэтому мы
заинтересованы в проек�
тах, направленных на раз�
витие бизнеса, но не толь�

ко традиционного, который
успешно работает в регио�
не. Приветствуется появле�
ние новых бизнесов, ориен�
тированных, прежде всего,
на направления НТИ. Наш
университет в рамках аксе�
лерационных программ
готов работать с новыми
бизнесами, позволяющими
увеличить ВРП.

Что касается технологи�
ческого предприниматель�
ства, то здесь необходимы�
ми навыками, компетенци�
ями и опытом обладает ИР�
НИТУ. А наш партнер � Ир�
кутский государственный
университет � будет актив�
но курировать социальное
предпринимательство, �
рассказал о планах Михаил
Корняков.

По словам Александра
Шмидта, организация
НОЦ имеет открытый фор�
мат.

Заместитель министра
образования Иркутской об�
ласти Елена Апанович счи�
тает, что соглашение и до�
рожная карта являются ре�
зультатом работы регио�
нальной команды в Сколте�
хе на образовательном ин�
тенсиве «Остров. 10�22»:
«Ядром этой команды были
представители ИРНИТУ и
ИГУ».

ИННОВАЦИИ СТУДЕНЧЕСТВО
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Интерес к интеллекту�
альному событию проявили
около 80 студентов и моло�
дых специалистов из Ир�
кутской области, Забай�
кальского края и Республи�
ки Бурятии. Они объедини�
лись в команды, чтобы со�
здать прорывные техноло�
гические решения по клю�
чевым направлениям раз�
вития страны, отраженным
в национальных проектах.

Открывая региональ�
ный этап конкурса, прорек�
тор по научной работе и ин�
новационной деятельности
ИРНИТУ Евгений Семенов
отметил, что для универси�
тета большая честь и ответ�
ственность принимать уча�
стие в организации этого
конкурса.

Приветственное слово
участникам регионального
полуфинала направил пер�
вый заместитель руководи�
теля администрации пре�
зидента РФ Сергей Кири�
енко:  «Конкурс позволит
вам изменить свою жизнь:
получить работу, открыть
свой бизнес и предложить
новые технологичные ре�
шения. Кроме того, вы мо�
жете изменить жизнь своей
страны, приняв участие в
реализации национальных
проектов и приблизив Рос�
сию к настоящему цифро�
вому прорыву».

Хакатон в Иркутске про�
должался непрерывно в те�
чение 36 часов по трем на�
правлениям � «Государ�
ственное управление»,
«ЖКХ и городская среда» и
«Транспорт и логистика».
Команды из ИТ�специалис�

Очная квалификация молодых ме�
таллургов проходила 27 июля � 2 авгу�
ста в Красноярском крае в рамках сме�
ны «Сила России: Сибирь» Всероссий�
ского молодежного образовательного
форума «Территория инновационной
молодежи (ТИМ) «Бирюса�2019».

Анна Володькина с первого курса
успешно участвовала в профильных
конкурсах. Под ее руководством ко�
манда ИРНИТУ METALSTAR стала
бронзовым призером Всероссийско�
го чемпионата Metal Cup. При подго�
товке выпускной квалификационной

ОБРАЗОВАНИЕ

Артем Тимофеев и Анна Володькина
выступят на финале Metal Cup

Выпускники кафедры металлургии цветных металлов ИРНИТУ Артем Тимофеев и Анна Володькина про"
шли отбор в состав сборной России для участия в международном финале чемпионата «Metal Cup. 4"ая ин"
дустриальная революция». Масштабный турнир состоится в Красноярске 17"19 сентября, за победу будут
бороться представители  15 стран.

работы Анна изучала влияние техно�
логических показателей на качество
первичного алюминия, выпускаемого
на Братском алюминиевом заводе. В
настоящее время она поступила  в ма�
гистратуру Иркутского политеха.

По словам выпускницы, одним из
ключевых моментов при отборе в
сборную России стала деловая игра.
Коллективу, в состав которого вошла
Анна, предложили решить проблему
оттока рабочей силы из региона.

� В сборной России 10 человек.
Состав команды меня очень порадо�

 «ЦИФРОВОЙ ПРОРЫВ»
В Технопарке ИРНИТУ 27"28 июля состоялся региональный этап всероссийского конкурса «Цифровой прорыв».

Организовала проект автономная некоммерческая организация (АНО) «Россия – страна возможностей». Иркутс"
кий политех выступил в качестве партнера мероприятия.

тов, дизайнеров и управ�
ленцев создавали прототи�
пы цифровых продуктов.
Инновационные разработ�
ки оценивали более 20 экс�
пертов.

В финал конкурса про�
шли девять команд. Дирек�
тор Технопарка ИРНИТУ
Виктор Ланцов пригласил
участников «Цифрового
прорыва» стать частью ак�
селератора, который стар�
тует в университете осе�
нью.

Выпускники ИРНИТУ �
инженер электросвязи ком�
пании «Ростелекома» Ники�
та Сабуров и депутат Моло�
дежного парламента При�
ангарья Степан Шляпин �
работали в команде «Ре�
нессанс офиса», которая
вошла в число победите�
лей. Коллектив  представит
регион на финале в Казани
27�29 сентября.

На региональном этапе
политеховцы совместно с

коллегами из ИГУ адапти�
ровали существующие
маршруты с учетом нагруз�
ки на общественный транс�
порт и пробок на дорогах.
Команда  сформировала
услугу «Экстра транспорт».
Для создания сервиса�по�
средника между пассажи�
рами и транспортными
компаниями студенты  ис�
пользовали программные
продукты HTML, CSS�таб�
лицы, Java Script и т.д. По

данным экспертов, в Ир�
кутске, как  во многих дру�
гих российских городах,
существует острая пробле�
ма � неэффективность
маршрутов общественного
транспорта в «часы пик».
Горожане  теряют много
времени в дорожных зато�
рах. В среднем человек
проводит в пробках 240 ча�
сов в год.

� Наш продукт заинте�
ресует активных пользова�
телей интернета и жителей
отдаленных районов горо�
да. Чтобы воспользоваться
услугой «Экстра маршрут»,
необходимо в специаль�
ном приложении заранее
оставить заявку на желае�
мый маршрут и указать
время поездки. Программа
подберет наиболее подхо�
дящий по времени путь и
отправит сообщение о
прибытии автобуса на ос�
тановку.

Используя наше прило�
жение, среднее время в
пути в «часы пик» сократит�
ся примерно в два раза.
Многие иркутяне ежеднев�
но смогут получать оптими�
зированный маршрут от
дома до работы и обратно,
� уточнил Никита Сабуров.

По результатам фи�
нального мероприятия
«Цифровой прорыв» в Каза�
ни участники смогут запус�
тить бизнес, получить рабо�
ту в ведущих компаниях
страны, выиграть денеж�
ный приз (500 тыс. рублей),
а также получить грант
Фонда содействия иннова�
циям на развитие своего
проекта.

вал � это студенты из Липецка, Вла�
дикавказа, Волгограда и Красноярс�
ка.  Впереди нас ждет напряженная
работа, так как нужно оправдать ог�
ромную ответственность, отстоять
честь молодых металлургов России!

Кейсовое задание направлено на
индустрию 4.0 � четвертую промыш�
ленную революцию. Подготовка прой�
дет заочно, общение между членами
команды усложняется из�за большой
разницы во времени. Однако я увере�
на, что мы с этим справимся, � считает
Анна.
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Экспедиция стартовала
10 июля, её маршрут про�
шел по самым живописным
уголкам Прибайкалья – по�
бережью и акватории Ма�
лого моря, Тажеранским
степям и острову Ольхон.
Студенты изучали уникаль�
ное разнообразие геолого�
структурных условий, рель�
ефа и ландшафтов, а также
исследовали флору Бай�
кальского региона.

Открывая проект, учас�
тников экспедиции привет�
ствовал консул по образо�
ванию Генерального Кон�
сульства КНР в Иркутске
Чжан Сяодун. Он отметил
особую актуальность реа�
лизации этой программы в
год 70�летия с момента ус�
тановления дипломатичес�
ких отношений между КНР
и РФ.

Профессор Чжу из Нан�
кинского университета
подчеркнул, что научный
форум проходит в Иркутс�
ком политехе – вузе, вне�
сшем большой вклад в раз�
витие сотрудничества двух
стран.

Идейными вдохновите�
лями и организаторами
проекта являются руково�
дители полевой практики �
заведующая кафедрой юве�
лирного дизайна и техноло�
гий, профессор Раиса Ло�
бацкая и доцент кафедры
прикладной геологии, гео�
физики и геоинформацион�
ных систем Лариса Аузина.

Экспедиция проходила
при поддержке заведующе�
го кафедрой ботаники ИГУ,
доцента Андрея Лиштва и
доцента кафедры зоологии
беспозвоночных и гидроби�
ологии Виктора Шиленко�
ва. Доцент ИРНИТУ Вита�
лий Рупосов выступал пе�
ред студентами с истори�
ческими очерками о дея�

Экспедиция  «Байкал – жемчужина мира»
Институт недропользования ИРНИТУ организовал для китайских студентов и преподавателей экспедицию

«Байкал – жемчужина мира». В исследовательском проекте участвовали  79 человек, в том числе 56 студентов
и девять преподавателей Нанкинского университета, а также две школьницы из провинций Хубэй и Фуцзянь.

тельности древнего чело�
века в Приольхонье.

Китайские студенты и
преподаватели поделились
впечатлениями о полевой
практике в Ольхонском
районе.

Биолог Тянь Синьцзюнь
поблагодарил иркутских
коллег за теплый прием и
сообщил, что группы обсле�
довали остров Ольхон, на
корабле по Малому морю
прошли до мыса Хобой.

� В наш маршрут также
входило посещение базы
практик Иркутского техни�
ческого университета Чер�
норуд. Мы отметили при�
родную и геологическую
уникальность данной мест�
ности.

Группа биологов изучи�
ла долины рек Анга и Сар�
ма, которые впадают в Бай�
кал. Байкальская флора
удивительна. Мы исследо�
вали лес, обращая особое
внимание на сибирскую со�
сну и кедр. Студенты заин�
тересовались степными
травами, эндемиками на
острове Ольхон,� расска�
зал Тянь Синьцзюнь.

По словам преподава�
теля, увидеть в дикой при�
роде такие целебные рас�
тения, как змееголовка, ко�
торая является эндемиком,
или эфедру – это большая
удача для биолога.

� В Китае эфедра была
известна более 3 тыс. лет
назад. Это растение широ�
ко применяется в народной
медицине. Местные жите�
ли, проживающие в бай�
кальских деревнях, расска�
зали нам, что из эфедры
можно сделать вкусный
джем, � добавил Тянь Синь�
цзюнь.

Геологи исследовали
обширную каменистую
дельту Сармы.

� Полевая практика мне
очень понравилась, я полу�
чил незабываемые впечат�
ления. Профессор Раиса
Моисеевна Лобацкая щед�
ро поделилась с нами ог�
ромным объемом знаний,
познакомила с самыми раз�
ными горными породами.
Профессор уделяла нашей
группе много внимания,
чтобы сформировать у каж�
дого научное мышление.
Она очень активная, бод�
рая, коммуникабельная. На
маршруте Раиса Моисеев�
на шла впереди всех и все�
гда была в хорошем настро�
ении.

В будущем я планирую
выбрать научный путь, что�
бы продвинуть геологичес�
кую науку. И в этом я наме�
рен равняться на Раису Мо�
исеевну как образец насто�
ящего ученого, � поделился
впечатлениями один из сту�
дентов.

Экспедиция побывала
на одном из интересней�
ших геологических объек�
тов — Тажеранском масси�
ве, получившем широкую
известность благодаря
уникальным минеральным
образованиям. Здесь на
площади всего один квад�
ратный километр обнару�
жено около 150 различных
минералов. Возраст этого
массива составляет около
300�400 млн лет.

Староста студенческой
группы Ди Юилай учится в
Нанкинском университете
на географа. По ее призна�
нию, выиграть конкурс на
участие в экспедиции «Бай�
кал � жемчужина мира»
было сложно. Однако Ди
Юилай приложила для это�
го максимум усилий.

� Я с детства интересо�
валась природой. Очень
люблю путешествовать,

изучать окружающий мир.
Мне хочется постигать за�
кономерности, раскрывать
секреты нашей уникальной
природы. Планирую посвя�
тить свою жизнь науке, и
байкальская экспедиция
стала важным шагом на
пути к этой цели.

Задача нашей группы
состояла в том, чтобы по�
нять, как образовался Бай�
кал, почему в озере так
много воды. Мы взяли про�
бы из рек Анга и Сарма, пи�
тающих великое озеро. Ис�
следовали крошечные ми�
неральные озера в Таже�
ранской степи.

В ходе полевой практи�
ки я получила много мате�
риала для подготовки науч�
ных статей. Особую при�
знательность выражаю на�
шему научному руководи�
телю Ларисе Ивановне
Аузиной, которая дала нам
прекрасные знания. Она
научила нас обращать вни�
мание на многие нюансы,
подробно рассказала о воз�
никновении, развитии раз�
личных природных феноме�
нов, � рассказала о поезд�
ке Ди Юилай.

Вторая часть научно�
исследовательского проек�
та  была предусмотрена для
преподавателей. Как сооб�
щила Лариса Аузина, цель
малой экспедиции – рас�
ширить учебную базу, опре�
делить новые возможные
объекты исследований и
маршруты для будущих уча�
стников полевой практики.

Осенью состоится от�
ветный визит студентов ИР�
НИТУ в Нанкинский универ�
ситет. На геологическую
практику под руководством
молодого преподавателя
Алены Войтюк отправятся
12 студентов Института не�
дропользования.
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